

ENRIQUE JOSÉ WÜRSCHMIDT (1924-2015): UNA IDEA, UNA OBRA

ANA TERESA CUSA - ana_cusa@hotmail.com

Instituto de Estudios Geográficos "Guillermo Rohmeder". Facultad de Filosofía y Letras - UNT

Recibido 25/03/2016, Aceptado 10/09/2016

Enrique José Würschmidt¹, con sus anécdotas y experiencias en torno a los saberes geográficos, como geógrafo de campo, con sus consejos sobre el ser universitario, permanecen en mi cotidiano transitar por la Facultad de Filosofía y Letras y el Instituto de Estudios Geográficos, de la Universidad Nacional de Tucumán.

Siento su presencia en muchos de los aconteceres actuales de mi quehacer como docente e investigadora, los cuales trascienden en mis alumnos y colegas, en mis tareas de gestión y extensión.

En el IEG, subyacen sus enseñanzas, en aquellos asuntos de índole académica y en los que no también. Entre los que, a propósito de esta ocasión, quisiera destacar: la creación de **Breves Contribuciones del IEG**, publicación del Instituto, obra de su propio universo, la cual tomo en este artículo para mostrar su perfil y trazar su itinerario en el tiempo, desde sus comienzos allá por la década del 1980 hasta estos días, avanzada ya la segunda década del siglo XXI, a manera de rendir mi más respetuoso homenaje en su memoria y reconocer su legado.

Edición artesanal en 1983. El Prof. Würschmidt, nos convocó persuasivamente uno a uno. Logró que formáramos un equipo de profesores y licenciados de la carrera de Geografía, jóvenes becarios de CONICET e integrantes de proyectos de investi-

¹ En adelante el Prof. Würschmidt.

gación de la Universidad Nacional de Tucumán², autores y editores, mancomunadamente, producíamos, corregíamos y editábamos número a número nuestros avances en investigación. Ese fue el espíritu del Prof. Würschmidt al inaugurar este espacio editorial en el ámbito del Instituto de Estudios Geográficos³ de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNT.

¡Cuánta importancia revestía este acontecimiento! Es que si nos remontamos a comienzos de la década de los años 1980, el advenimiento de la democracia en nuestro país, se hizo sentir también en la UNT. La Asamblea Universitaria elegía Rector y, a continuación, se reabrieron institutos y centros de investigación en los recintos de las universidades, se normalizaba su funcionamiento, y en la Facultad de Filosofía y Letras, bajo el decanato del Prof. Teodoro Ricardo Ricci, se reabría el IEG⁴ con la designación de Enrique José Würschmidt en la función de director.

A los pocos años, en 1983, como fiel discípulo de Guillermo Rohmeder⁵, el Prof. Würschmidt toma su legado y a decir del mismo G. Rohmeder: «*se propone recuperar jerarquías pretéritas del instituto*». Hacía referencia, entre otras cosas, a la creación de un espacio editorial, desarrollado en la más absoluta libertad de ideas, una ocasión para promover la transferencia de saberes nuevos, para reafirmar otros, para promocionar los alcances de la Geografía y de sus estudiosos universitarios. Todo esto conjuntamente con los impulsos en investigación y docencia.

Se lanzaba así, a la comunidad académica de la UNT, *Breves Contribuciones del IEG*. Decía el Prof. Würschmidt, en su condición de director, al presentar el primer número:

«esta publicación conlleva (...) *«la modestia de los principiantes, para expresar ideas, proposiciones y conclusiones, para contribuir con el*

² En adelante UNT.

³ En adelante IEG.

⁴ Que hacia 1959 había dejado de funcionar, según testimonios y distintas fuentes consultadas. Ver Cusa, Ana T. (2014) *Breves Contribuciones del IEG* Nº 25.

⁵ En su momento, fundador del IEG.

compromiso general de la Geografía nacional. Los trabajos de estas «Contribuciones...» están destinados en primer lugar a los colegas universitarios de la Geografía» (...), para que las jóvenes generaciones de geógrafos locales, tengan un espacio para publicar y dar a conocer los avances de sus tesis, becas y trabajos de investigación...»

Breves Contribuciones del IEG: edición artesanal

Los primeros números tuvieron un objetivo marcadamente metodológico. El Prof. E. Würschmidt así aconsejaba: se debían publicar los resultados de los trabajos de seminarios y de proyectos de investigación en la medida que estén metodológicamente avalados, sobre temas tales como la población de Tucumán, el área cañera, el clima local, temas cruciales para los tucumanos como auge y crisis de la caña de azúcar, los pueblos rurales y el ferrocarril, etc. Todos ellos conjugan algunos puntos en común: la rigurosidad del método científico en el tratamiento de la investigación, su originalidad y singularidad temática, las cuales fueron significativamente importantes al saber geográfico, sobre todo local. Cada número de *Breves* trataba de compilar trabajos de autores varios, en lo posible reunidos alrededor de ejes temáticos similares o complementarios.

También formaba parte del quehacer de *Breves*, pensar en sus cuestiones de forma. *Breves Contribuciones del IEG* se imprimía en la imprenta de la Facultad de Filosofía y Letras, hasta que surge allí mismo, el Departamento de Publicaciones⁶, como nuevo espacio de edición. El diseño de sus tapas de color liso, cambió hacia una imagen que inspirara en lo geográfico. Al mismo tiempo que las dimensiones y el formato, fueron adecuándose a los estándares vigentes a ese momento, para ofrecer mayor atractivo y comodidad del lector. Ver cuadro 1.

⁶ La Facultad de Filosofía y Letras, en respuesta a la política universitaria de transferencia del conocimiento y siendo este estimulado desde los proyectos de investigación, becas, etc. Contaba en su estructura, con el Departamento de Publicaciones, responsable de la diagramación y diseño de las obras editadas.

Cuadro 1



Breves Contribuciones del IEG: nuevo espacio editorial

Sin embargo, como toda semilla sembrada en tierra fértil da sus frutos, *Breves Contribuciones del IEG*, maduró año a año y la labor editorial del IEG, impulsada por el Prof. Würschmidt, se fue fortaleciendo a partir de la formalización de una Comisión de Publicaciones, para dedicarse casi exclusivamente a que *Breves* se supere a sí misma día a día.

Durante los años de la década de 1990, docentes e investigadores de la comunidad científica de universidades nacionales e internacionales, comenzaron a ser evaluados, entre otras cosas, a través de la publicación de sus producciones científicas y de la calidad de estos espacios editoriales. Es así como *Breves Contribuciones del IEG*, debía adecuarse a los tiempos, recurrió entonces a intelectuales de calidad y los invitó a conformar el cuerpo de evaluadores para la revista. Se incorporó de esta manera, un Cuerpo de Árbitros nacionales e internacionales, quienes certificaban la calidad del producto y lo hacían competente para los respectivos antecedentes de sus autores.

Así *Breves Contribuciones del IEG* fue remontando vuelo en el quehacer académico más allá del espacio local.

Crecía la oferta de artículos que llegaban desde la comunidad geográfica regional, nacional e internacional, Brasil, España y Alemania, de aquellos geógrafos que aspiraban jerarquizar sus producciones científicas, publicando en esta revista que evaluaba los trabajos y garantizaba la calidad de los mismos.

La variedad de artículos que llegaban a manos de la Comisión, por cierto todos interesantes pero no siempre como resultado de una investigación, llevó a la necesidad de agregar una nueva sección que pudiera contenerlos y en la que se pudieran expresar en el papel. Surgió entonces la Sección de Comunicaciones. Sus artículos comenzaron a desplegar una importante riqueza temática, conforme iba especializándose el conocimiento y trasuntando los límites de la disciplina hacia espacios interdisciplinarios.

Siempre como firme pilar, el Prof. Würschmidt orientaba los destinos de *Breves*, que él había ideado y modelado.

A partir de la décima edición, *Breves Contribuciones del IEG*, renueva su presentación. Modifica el diseño de sus tapas, jugando, número a número, con la paleta de colores e incorporándole el recién estrenado logo del IEG, cuidando las condiciones de edición e impresión en el ámbito del Departamento de Publicaciones de la Facultad. Ver Cuadro 2.

Cuadro 2



Los trabajos publicados respondían a temas de Geografía Regional, Geografía Urbana, Geografía Rural, Geografía Agraria, por nombrar algunos. También se hizo eco de memorias como los «Viajes de estudio...» y «Homenaje a G. Rohmeder en el centenario de su natalicio».

Surgían nuevas exigencias de la comunidad científica internacional y como parte integrante del MERCOSUR, el Prof. Würschmidt, junto al Dr Bolsi⁷ y en común acuerdo con la Comisión de Publicaciones, aceptaron el desafío de recibir artículos en idioma portugués. Un gran acontecimiento. La oferta de artículos fue muy grande. La apertura, como respuesta, fue acertada: había que repensar el cuerpo de árbitros.

Fue así, que desde 2008, *Breves Contribuciones del IEG* avanzó en su convocatoria. Las contribuciones procedían de universidades de Brasil, Argentina y México. Se lograron completar las secciones de *Reseñas y Postgrado*, con resúmenes de Tesis de Maestría y Doctorados, y *Comentarios Bibliográficos* de libros referidos a estudios rurales, actividades productivas extractivas y agrícolas, mercado inmobiliario, análisis del desarrollo sustentable y el valor de la cartografía en la actualidad, entre otros⁸.

Breves Contribuciones del IEG: versión on line

En el año 2010, con intensa voluntad de superación, desde la Dirección y el Comité Editorial, *Breves Contribuciones del IEG*, es evaluada como nivel 1 por el CAICYT⁹ y reafirma una vez más su calidad científica.

Siempre considerando el entorno científico junto a los nuevos medios y modos de comunicar el conocimiento, nos propusimos para *Breves* un destino más calificado aún, ingresar al sistema regional de información en línea para revistas científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal.

⁷ Prof. Dr. Alfredo S. C. Bolsi. Quien fuera Director del Instituto de Estudios Geográficos y de Breves Contribuciones del IEG.

⁸ Ver Breves Contribuciones del IEG N° 22. 2010/11. p.7. Presentación. Directora Dra. Ana Isabel Rivas.

⁹ Centro Argentino de Información Científica y Tecnológica.

Es así que desde 2012, *Breves Contribuciones del IEG* integra el catálogo LATINDEX¹⁰, de revistas de investigación científica, impresas y electrónicas, las cuales cumplen con los criterios de calidad diseñados por el sistema.

Esto da muestras de que el impulso generador de esta publicación se mantenía intacto. El espíritu que le había otorgado el Prof. Würschmidt había sido bien interpretado por sus discípulos en los sucesivos cargos de directores de la revista y del ahora, Comité Editorial, *Breves* debía crecer al ritmo de los tiempos.

El apelativo de *Breves Contribuciones del IEG*, se tornaba simbólico, era la presencia profunda del Prof. Würschmidt y el respeto hacia su tenacidad y claros propósitos. Este es el motivo que se ha llevado a consensuar y conservar la denominación original a la revista del IEG.

El Prof. Würschmidt, ya retirado de la actividad académica por estos años, siguió muy de cerca dando impulso a *Breves*, siguió constatando su crecimiento y calidad, acercando ideas y consejos, siguió gozando de la presencia de *Breves* en las hemerotecas de aquellas instituciones nacionales e internacionales, a donde fue posible que llegara *Breves* durante sus tres décadas de permanencia en el medio.

Breves Contribuciones del IEG logró sostener una edición anual, superar algunas crisis y salir airosa. Para esta época y con tanto valor agregado, la imagen de *Breves* se renueva por tercera vez en su historia. Ver Cuadro 3. De este nuevo diseño poco pudo disfrutar el Prof. Würschmidt, pero no tengo dudas que se sentiría orgulloso de confirmar los alcances de su obra.

¹⁰ Sistema de Información sobre las revistas de investigación científica, técnico-profesionales y de divulgación científica y cultural que se editan en los países de América Latina, el Caribe, España y Portugal.

Cuadro 3



Con el número veintisiete, *Breves Contribuciones del IEG*, se despide de su edición en papel, en coincidencia con un homenaje póstumo a su creador. Desde la Dirección y el Comité Editorial, se cursaron invitaciones a colegas y discípulos del Prof. Würschmidt a escribir y plasmar en papel sus recuerdos y semblanzas.

Breves Contribuciones del IEG: Revista de Acceso Abierto

En esta cuarta generación, último tramo por el que comienza a transitar esta publicación, se hizo presente la necesidad de un *aggiornamento* con el propósito de responder a las inquietudes de los nuevos tiempos: alcanzar una mayor difusión y accesibilidad a sus usuarios.

Con sus principios intactos, con su diseño renovado, con equipos de trabajo repensados y autoridades relevadas, se presenta al mundo como revista de Acceso Abierto¹¹.

Esto significa que cualquier usuario individualmente podrá acceder desde su computadora y a través de Internet, a «*Breves...*»,... leer, descargar, copiar, distribuir, imprimir, buscar o enlazar los textos completos de los artículos científicos que en ella estén publicados, con el propósito de usarlos con otro propósito legítimo.

En su memoria Prof. Enrique J. Würschmidt, todo mi cariño y respeto.

¹¹ El Acceso abierto (en inglés, *Open Access* (OA)) es el acceso inmediato, sin requerimientos de registro, suscripción o pago –es decir sin restricciones– a material digital educativo, académico, científico o de cualquier otro tipo, principalmente artículos de investigación científica de revistas especializadas y arbitradas mediante el sistema de revisión por pares o *peer review*.